



Promoviendo la disseminación de las Directrices de la OIMT para la Restauración de Paisajes Forestales en los Trópicos



La restauración del paisaje forestal (RPF) es un enfoque inclusivo de todo el paisaje que puede ayudar a revertir la degradación de la tierra, aumentar el almacenamiento de carbono, conservar la biodiversidad y crear medios de vida sostenibles para las comunidades locales. En 2002, la OIMT publicó directrices sobre la restauración, manejo y rehabilitación de bosques tropicales secundarios y degradados, lo que representa el primer esfuerzo internacional para proporcionar una orientación general sobre la restauración de bosques tropicales. Pero la RPF es una esfera de la ciencia y la práctica en rápido desarrollo, y desde entonces se han publicado muchas otras directrices y herramientas relevantes para la RPF. Las experiencias de campo y la investigación han generado nueva información y enfoques. También han surgido nuevos compromisos e iniciativas internacionales relevantes para la RPF en relación con la conservación de la biodiversidad, la restauración de ecosistemas, la neutralidad de la degradación de la tierra, el cambio climático, el alivio de la pobreza y otros¹. La RPF está integrada en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), en particular el ODS 15.1 y los Objetivos Forestales Globales del Plan Estratégico de las Naciones Unidas para los Bosques.

A la luz de este y otros desarrollos, la OIMT, en estrecha colaboración con la Asociación de Colaboración sobre Bosques y muchos otros socios que trabajan en los bosques tropicales, ha publicado en 2020 un nuevo conjunto de directrices, "*Directrices para la restauración de paisajes forestales en los trópicos*". Las nuevas directrices tienen como objetivo ayudar a las partes interesadas - desde los encargados de formular políticas hasta los profesionales y técnicos de campo, las organizaciones comunitarias y los agricultores - en la restauración de paisajes forestales y arbóreos degradados, proporcionando así bienes y servicios vitales, creando medios de vida y empleos rurales sostenibles, y proveyendo de beneficios local y globalmente importantes de los ecosistemas forestales tropicales.

La ambición de este conjunto de directrices es apoyar los objetivos y aspiraciones de las partes interesadas en la implementación de la RPF e informar a los tomadores de decisiones y a los profesionales en el desarrollo sobre intervenciones de RPF exitosas. La OIMT busca fomentar el uso de estas directrices voluntarias para aplicarlas como documento de referencia y guía en el desarrollo de intervenciones de RPF a nivel nacional y subnacional, así como hacer que la financiación esté disponible para la RPF; y promover su uso como vehículo para aumentar la capacidad en los países tropicales de realizar RPF, en combinación con otras directrices, herramientas y enfoques específicos.

Debido a la coyuntura actual debido a la pandemia mundial causada por Covid-19, la promoción de las nuevas directrices para la restauración de paisajes forestales (RPF) se hará a través de reuniones virtuales o seminarios web, dirigidos a los países miembros de la OIMT en América Latina. Se prevé realizar, entre los meses de agosto y septiembre de 2021, un evento para países de Sudamérica y uno para países de Mesoamérica (Centroamérica y México), además de uno específico para Perú, como país piloto para validar las Directrices RPF a nivel subnacional. Cada evento contará con la contribución de varios conferencistas de organizaciones internacionales, regionales y nacionales, incluyendo agencias de desarrollo, la academia, el sector privado y ONG.

¹ La Meta 15 de Aichi para la Diversidad Biológica establecida por el Convenio sobre la Diversidad Biológica (2011), el Desafío de Bonn (2011), la Declaración de Nueva York sobre los Bosques (2014), la Neutralidad en la Degradación de la Tierra (NDT) de la CLD, la Alianza Mundial sobre la Restauración del Paisaje Forestal (GPFLR) y el *Global Landscape Forum* (GLF), por mencionar algunos.

Los seminarios web buscan contribuir al diseño, planificación, implementación y seguimiento exitoso de las intervenciones de RPF, teniendo como objetivos específicos:

1. Explicar la importancia de la RPF para restaurar bosques y tierras tropicales degradadas y, con ello, contribuir a la gestión sostenible de los paisajes para proveer, mejorar y mantener sus funciones ambientales, económicas y sociales vitales.
2. Informar sobre los objetivos, el alcance, la estructura y el marco operativo para la implementación de las Directrices RPF, incluida una selección de estudios de caso que ilustren la aplicación de los principios y elementos guía.
3. Intercambiar experiencias sobre buenas prácticas de RPF entre países de la región.
4. Identificar aplicaciones específicas de las Directrices RPF a nivel nacional y subnacional en base a las prioridades y desafíos actuales.
5. Formular recomendaciones sobre cómo mejorar la aplicación de las Directrices RPF en el contexto latinoamericano.

El público objetivo para los seminarios web son decisores de políticas a nivel nacional y subnacional, profesionales de la restauración, organizaciones del sector privado y de la sociedad civil, instituciones de investigación y educación, agencias públicas y privadas de financiamiento y desarrollo.

Como resultado, se espera que los participantes (i) hayan comprendido los conceptos básicos de las Directrices RBP (principios, elementos rectores, procesos de implementación y orientaciones operativas); y (ii) saben cómo utilizar las Directrices RBP como guía en su trabajo hacia la restauración de ecosistemas y tierras forestales degradadas. Además, se quieren obtener aportes concretos y prácticos de los participantes sobre la idoneidad y pertinencia de las Directrices RPF y su aplicación en experiencias o casos concretos en sus países, así como recomendaciones para mejorar la aplicación de las Directrices RPF en el contexto latinoamericano. Como producto de la actividad, se elaborará y divulgará un informe con los principales resultados (incluyendo los resúmenes de las diferentes presentaciones de temas y aplicaciones), y recomendaciones estratégicas para el seguimiento.
